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Conseil d’unité élargi au conseil de direction 
2 juillet 2018 

Sciences Po Rennes – salle 103 - 13h30 – 16h30 
 
Présents : Thomas Aguilera, Martine Barbelenet, Marylène Bercegeay, Luc Capdevila, Béatrice 
Damian-Gaillard, Camille Giraudon, Christine Guionnet, Malo Herry, Claude Martin, 
Emmanuelle Maunaye, Romain Pasquier, Jean-François Polo, Sylvie Ollitrault, Sébastien Ségas, 
Olivier Trédan, Claudine Valtat, Claire Visier 
Excusés : Jean-Marie André, Patricia Loncle, Virginie Muniglia 
 
Ordre de jour 

- Point sur les contrats doctoraux et les recrutements 2018 
- Demande de soutien à la publication (T. Frinault, E. Treille et R. Lefebvre, F. Le Cam) 
- -Demande de soutien du laboratoire au séminaire Intercommunalité 2018-2019 (T. Tellier) et 

aux rencontres franco-chinoises (E. Neveu) 
- Demandes de rattachement membres ou membres associés  
- Point financier et demandes missions internationales 2ème semestre 2018 
- Dialogue Objectifs Ressources 28 septembre  
- Point sur la politique de site : EUR, projet UnIR, extension tutelle Rennes 2 
- Evolution du site internet Arènes 
- Renouvellement partiel du conseil d'unité - démission de Sami Zegnani  
- Relance sur le projet de gouvernance juin 2019 : Quel espace d'échange ?  
- Questions diverses : prochaine AG  

 
 

Relevé de décisions 
 

- Point sur les contrats doctoraux et les recrutements 2018 
Contrats doctoraux 
Deux contrats CIFRE sont en cours de négociation.  
Un avec la Ville de Nantes, Fabien Meslet, Interroger la dimension sanitaire de la précarité 
énergétique. Représentations, programmes et effets de l’action publique, s/dir Claude Martin, 
Renaud Hourcade et Thomas Aguilera.  
Un autre avec l’Agence d’urbanisme et de développement intercommunal de l’agglomération 
rennaise (AUDIAR), Pierre Burban, Les impacts de la politique de la ville en matière de 
mobilités résidentielles, une approche par le bas, s/dir. Thomas Frinault et Thomas Aguilera.  
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Une ½ ARED a été accordé à Christian Le Bart, complété par un ½ financement UR1 au profit 
de Vincent Dain, pour le projet L’engagement dans les nouveaux partis de gauche radicale 
européens : La France Insoumise en Bretagne et Podemos en Galice. Ce ½ financement UR1 
impactera STT en 2019.  
Une ½ ARED réservé sur la chaire TMAP, pour Romain Pasquier, pour le projet Gouverner la 
décroissance urbaine en France. Une analyse comparée des politiques de revitalisation des 
centres villes et centres-bourgs, le cofinancement de la Caisse des Dépôts et Consignations est 
attendu.  
 
Un contrat doctoral fléché IEP sera publié prochainement sur la question de l’Etat déconcentré 
et des politiques publiques locales. Recrutement en septembre. 
 
La réunion de l’école doctorale DSP pour l’attribution des contrats ordinaires doit se tenir le 3 
juillet. Deux candidats du master APP sont en lice. 
 
Recrutements 2018 
A Sciences Po Rennes, Benoît Giry, MCF en sociologie. Il a réalisé et soutenu une thèse La 
valeur des réclamations et la réaction économique. Sociologie et histoire d’un phénomène 
gestionnaire, sous la direction d’Olivier Cousin, Université de Bordeaux en décembre 2016. Il 
maîtrise, entre autres, les méthodes quantitatives, les analyses de réseaux, les analyses 
lexicographiques, l'analyse des données internet et l'articulation quanti-quali. Il enseignera la 
sociologie de l’action publique et la sociologie de l’environnement et donnera ces cours dans 
les masters de l'école des politiques publiques. 
 
A l’EHESP, deux recrutements : 
Emmanuelle Godeau vient remplacer Agnès Ducros, Elle est actuellement chercheur à 
l’UMR1027 INSERM-Université Paul Sabatier à Toulouse en épidémiologie et analyses en santé 
publique : risques, maladies chroniques et handicaps. Emmanuelle Godeau a suivi une double 
formation de médecin et d’anthropologue. Ses travaux en tant que médecin de santé publique 
et chercheur dans l’unité Inserm U558 portent sur la santé et les handicaps des enfants et des 
adolescents.  
Médecin de l’Education Nationale HDR, elle rejoindra également l’EHESP au 1er septembre 
pour animer la filière médecins de l’Education nationale et contribuer aux enseignements en 
promotion de la santé. Dans un premier temps (environ un an) elle restera rattachée comme 
chercheur principal à l’Inserm et associée à Arènes (elle doit solder un certain nombre de 
travaux autour de la base de données HBSC  (Health Behaviour in School-aged Children). 
Ensuite elle a vocation à rejoindre le labo. 
 
Delphine Moreau vient remplacer Jeanine Pommier.  Ses recherches portent sur le traitement 
social de l’autonomie. Sa thèse de sociologie, réalisée à l’EHESS, a porté sur le recours à la 
contrainte par les professionnels de la psychiatrie. Ces questionnements ont pu se poursuivre 
et se déployer sur l’accompagnement dans le logement des personnes vivant avec des troubles 
psychiques (programme « Housing First-Un chez soi d’abord », recherche qualitative 
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coordonnée par Christian Laval), sur l’évaluation des capacités dans l’accompagnement des 
personnes dont l’autonomie est mise en cause et sur les enjeux d’effectivité des droits soulevés 
par la Convention de l’ONU relatives aux droits des personnes en situation de handicap. 
 
Leurs travaux trouveront un large écho dans l’unité et principalement dans l’équipe 1 
« Politiques sociales et de santé. Inégalités et populations ». 
 
En attente d’affectation, Pierre-André Juven admis en section 36 du CNRS, avait demandé le 
parrainage d’Arènes. Aux dernières nouvelles, il semblerait préférer le Cermès. 
 
-  Demandes de soutien à publication  
Thomas Frinault pour un manuscrit remanié issu de son HDR auprès des PUR (collection Res 
Publica), la demande de soutien financier n’est pas encore précisée. 
Florence Le Cam, demande de soutien pour la Revue Sur le Journalisme, à hauteur de 2000 €. 
Eric Treille (membre associé) pour une publication fin 2018 aux éditions du Septentrion sur 
les Primaires, un nouveau standard international ? (avec Rémi Lefebvre) Demande 1000 €. 
Avis favorable pour Thomas Frinault et Florence Le Cam ; avis défavorable pour Eric Treille 
en raison de son statut de chercheur associé et conformément aux règles établies du 
laboratoire. 
 

- Demandes de soutien pour séminaires  
Séminaire « Histoire de l’intercommunalité en France : représentations, dynamiques, 
identités », organisé par Thibault Tellier sur deux ans /12 séminaires  
Le principe d'une labellisation du séminaire et d’un soutien financier du laboratoire est acté 
considérant qu'il s'inscrit tout à fait dans les axes de recherche portés par l'équipe 3. Mais, il lui 
sera demandé d'avoir des éléments complémentaires pour permettre au conseil de fixer le 
montant de cette aide, en présentant un budget annualisé et une estimation des dépenses 
ajustée à la programmation de chaque séance (déplacements des invités, notamment). 
 
Séminaire de recherche franco-chinois initié par Erik Neveu.  
Une aide de 1500 € a été allouée par l’université de Rennes 1 au titre des collaborations 
internationales. Un soutien complémentaire est sollicité pour cette manifestation de prestige, 
un tissage de liens avec des partenaires chinois et qui participe aussi du pôle de travail sur le 
journalisme du laboratoire Arènes. 
Le conseil d'unité décide de soutenir ce séminaire de recherche à hauteur des besoins en 
hébergement et en restauration au titre de l’internationalisation. 
 

- Demandes de rattachement membres et/ou membres associés 
 
En tant que membres : Patrice Diatta, Alessia Lo Porto-Lefébure et Dominique Somme 
Patrice Diatta, docteur en science politique de l’université Paris 13 Sorbonne Paris Cité, est 
depuis février 2017, ingénieur de recherche, chargé de recherche et de développement de la 
Chaire TMAP « Territoire et Mutations de l’action publique » à Sciences Po Rennes. Membre 
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associé de l’unité depuis cette date, son rattachement comme membre va lui permettre d’avoir 
plus d’implication et une plus grande reconnaissance dans les activités de recherche, d’autant 
qu’il va participer également à un projet de recherche avec Renaud Hourcade et Pierre Wokuri 
sur les expérimentations démocratiques pour la transition écologique. 
 
Alessia Lo Porto-Lefébure est directrice des études à l’EHESP depuis juillet 2017 et a un capital 
de plus de vingt ans d’expérience de la coopération internationale et du développement dans 
l’enseignement supérieur et la recherche, ainsi que dans la conduite du changement, en 
Europe, en Asie et aux Etats-Unis. Elle s’intéresse aux politiques publiques comparées, et plus 
particulièrement aux politiques de l’enseignement supérieur et de la recherche, étudiées à 
l’échelle des acteurs et des organisations par une approche de sociologie de l’action publique. 
Sa thèse de doctorat, soutenue en 2016, a porté sur la transformation de la culture 
administrative des agents du secteur public dans le contexte de la Chine des années 1990-2000, 
au travers de l’analyse des dynamiques de la circulation transnationale de modèles éducatifs 
nord-américains.  
Elle participe déjà aux activités du laboratoire Arènes et souhaite aujourd'hui rejoindre ce 
collectif de façon à reprendre une activité de recherche en équipe, avec une implication dans 
un ou plusieurs axes de recherche, notamment au sein de l’équipe « Politiques sociales et de 
santé. Inégalités et populations ».  
Sa candidature au labo est un atout, car elle renforce la présence et la représentation dans 
l’organigramme de l’EHESP en l’arrimant du côté des sciences sociales et non du management 
face aux sciences dures.  
 
Dominique Somme est professeur des Universités en gériatrie avec une longue expérience sur 
Alzheimer et est membre associé du laboratoire depuis 2012. Ses travaux de recherche sont 
principalement ancrés sur un plan méthodologique dans les sciences humaines et sociales. Il 
est co-rédacteur en chef d’un journal classé HCERES en sociologie (Gérontologie et société). 
Tous ces travaux utilisent principalement des méthodes de sciences humaines et sociales avec 
une bonne connaissance des méthodes quantitatives et qualitatives. Il collabore et co-écrit des 
articles avec des sociologues, des économistes, un anthropologue, une ethnographe, des 
chercheurs en sciences infirmières ou en sciences de gestion, en sciences politiques. Son cursus 
étant particulièrement marqué par cette recherche de l’interdisciplinarité, il fait le choix de 
rejoindre une unité SHS pour diriger des travaux et s’inscrire pleinement dans l’équipe 
« Politiques sociales et de santé. Inégalités et populations ».  
Il faudra réfléchir sur l’inclusion des membres qui ne relèvent pas de la science politique et lui 
répondre sur la question de l’appartenance à l’ED, il n’existe pas beaucoup d’HDR au sein de 
santé publique.  
 
En tant que membres associés : Christophe Batardy, Renaud Gay et Martin Siloret 
Christophe Batardy est docteur en histoire contemporaine de l’université de Nantes depuis 
décembre 2016. Il a obtenu la qualification en section 22 en 2017. Ses recherches actuelles 
portent sur l’histoire de la gauche, les questions programmatiques et les médias et 
correspondent aux thématiques abordées dans les pôles « engagements et mobilisations » et 
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« vie(s) politique(s) et médiatique(s) de l’équipe 2. Il sollicite un rattachement en tant que 
membre associé pour participer à des projets collectifs d’Arènes.  
 
Renaud Gay est docteur en science politique, sa thèse, soutenue en mars 2018, à l’IEP de 
Grenoble portait sur L’Etat hospitalier. Réformes hospitalières et formation d’une 
administration spécialisée en France (1960-2000). Attaché temporaire d’enseignement et de 
recherche depuis septembre 2012 à la faculté de droit et de science politique, il a pu nouer des 
liens avec plusieurs chercheurs du laboratoire et notamment les doctorants, en présentant ses 
travaux lors d’un atelier inter-doctorants organisé en 2014. Ses thématiques de recherche 
rejoignent plusieurs domaines d’étude portés par Arènes : analyse des politiques publiques, 
sociologie de l’administration, travaux sur la construction et la médiatisation des problèmes  
publics… Son rattachement en tant que membre associé lui permettrait de s’engager dans les 
activités de recherche d’Arènes et de poursuivre sa réflexion sur la bureaucratisation de la santé 
et ses logiques de « gestionnarisation » plus larges et composites.  
 
Martin Siloret est docteur en histoire contemporaine de l’université Rennes 2 et qualifié en 
section 22. Il souhaite prolonger ses recherches en histoire du temps présent, portant sur les 
mouvements écologistes politiques en Grande-Bretagne et au Pays de Galles et dans le même 
temps, poursuivre ses travaux sur l’engagement militant et partisan des écologistes, la presse 
militante et les politiques publiques en matière d’environnement. Son rattachement en tant 
que membre associé lui permettrait de pouvoir articuler ses recherches en particulier avec les 
activités de l’équipe 2 « Engagement, vie politique et médias » et celles du chantier transversal 
« Environnement, écologie politique et développement durable », axes de recherche plus 
proches que ceux de son unité d’origine Tempora.  
 
Après discussion, le conseil d’unité valide toutes ces demandes de rattachement à l’UMR 
Arènes, en tant que membres à part entière pour les trois premières candidatures et en tant 
que membres associés pour les trois dernières et les invite à participer aux activités scientifiques 
du laboratoire.  
 

- Point financier et demandes missions internationales 2ème semestre 2018 
 
Le conseil d’unité prend connaissance de l’état des dépenses en ce milieu d’année et passe à 
l’examen des missions internationales du 2ème semestre 2018 : 

- Maurel Ahounou, colloque international sur l’œuvre de paix de Félix Houphouet 
Boigny de Yamoussoukro, 18-20 octobre, demande: 1050 € ; 

- Béatrice Damian-Gaillard, 5e colloque international MEJOR – changements structurels 
dans le journalisme – Polysémie et polyphonie du journalisme, à Ouadagoudou, 29-31 
octobre, demande : 1560 € ; 

- Béatrice Damian-Gaillard, 1st Brazil-France-Francophone Belgium, Journalism 
Research Conference : The Sociocultural Frontiers of Journalism in Brazil and in 
Francophone space, Sao Paulo, 12-13 novembre, demande : 1710 € ; 
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- Etche Kalala Mabuluki, Transformative Youth Work International, Conference – 
Developing and Communicating Impact, Plymouth, 4-6 septembre 2018, demande: 
400€ ;  

- Joël Langonné, deux colloques internationaux, 1. La presse francophone dans les 
Amériques ; 2. First Brazil-France-Francophone Belgium Journalism Research 
Conference : The Sociocultural Frontiers of Journalism in Brazil and in Francophone 
space, Sao Paulo, 7-13 novembre, demande : 1640 € ; 

- Bleuwenn Lechaux, Chicago et New York, enquête de terrain sur l’engagement de 
professionnels du théâtre visant à lutter contre le harcèlement sexuel – Recherche 
comparative menée avec Violaine Roussel, fin d’année 2018, demande : 1200 € ; 

- Claude Martin, colloque de recherche du LIVES, Lausanne, 30-31 août, demande : 640 
€ ; 

- Claude Martin, congrès sur le Care, Venise, 13-16 novembre, demande 760 € ;  
- Sandy Montanola, 5e colloque international MEJOR – changements structurels dans le 

journalisme – Polysémie et polyphonie du journalisme, à Ouadagoudou, 29-31 octobre, 
demande : 1560 € ; 

- Olivier Trédan, 1st Brazil-France-Francophone Belgium, Journalism Research 
Conference : The Sociocultural Frontiers of Journalism in Brazil and in Francophone 
space, Sao Paulo, 10-14 novembre, demande : 1160 € ;  

- Jeanne Toutous, Colloque international SISP 2018, Turin, 6-8 septembre, demande: 
780€ ; 

- Florent Villard, 22nd Conference de l’Association européenne des Etudes chinoises, 
Glasgow, 28-30 août, demande : 600 €. 
 

Les demandes sont acceptées à hauteur des demandes et des forfaits accordés par l’unité 
pour les missions internationales : 800 € Europe ; 1200 € Amérique du Nord ; 1600 € pour 
le reste du monde.  

 
- Dialogue Objectifs Ressources - DOR 

Le dialogue Objectifs Ressources qui réunira toutes les tutelles, initialement programmé le 13 
avril est reporté au 28 septembre.  
 

- Point sur la politique de site : EUR, projet UnIR, extension tutelle Rennes 2 
Les EUR « Amériques » et « Environnement » désormais bien structurées, ont été sélectionnées 
par UnIR, et sont en attente de la publication de l'AP à l’automne pour les sites non dotés, avec 
des projets sur la formation et les masters recherche.  

L’EHESP rejoint le projet UnIR.  L’extension de la tutelle Rennes 2 peut évoluer dans 
ce contexte de politique de site.  

 
- Evolution du site internet Arènes 

Une refonte graphique totale ainsi qu’un développement technique, de nouvelles 
fonctionnalités, une arborescence retravaillée et une structure de site modifiée, avec plus 
d’interaction avec les réseaux sociaux, des filtres de recherche sur davantage de contenus, un 
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site plus globalement bilingue est soumis à l’approbation du conseil d’unité. La dépense est 
estimée à 8 952 € TTC. 

Certains membres du conseil s’interrogent sur la nécessité d’une telle dépense et 
émettent des réserves. L’important dans le site d’un labo, n’est-ce pas le contenu de nos activités 
et la mise à jour régulière. Il est proposé de contacter la cellule gratuite de l’université Rennes 
1 pour améliorer les sites de recherche. 

Le budget de fonctionnement pourrait être utilisé plus avant pour la formation des 
doctorants, seulement huit doctorants ont bénéficié de la formation à l’écriture scientifique de 
Pierre Lascoumes. Il était envisagé de répéter l’opération en faisant un deuxième, voire une 
troisième vague, pour la proposer à une majorité de doctorants en 2ème et 3ème année (à 1 000 € 
la session de deux jours pour un groupe de 6 à 8). D’autres usages peuvent être pensés : 
développer le budget traduction ; augmenter la dotation des remboursements de déplacement 
international, soutenir des projets éditoriaux aux PUR ou chez un autre éditeur…. 
Il faut voir quelles sont les priorités. La dotation de l’EHESP va-t-elle augmenter ou diminuer ?  
 

- Renouvellement partiel du conseil d'unité  
Sami Zegnani, membre élu du conseil, collège B, a démissionné le 28 mai 2018. Il faut susciter 
de nouvelles candidatures et procéder à une élection partielle à la rentrée de septembre.  
 

- Relance sur le projet de gouvernance juin 2019 : Quel espace d'échange ?  
Le conseil d’unité plus le conseil de direction élargi est-ce un périmètre suffisant pour réfléchir 
sur le projet de gouvernance ? Ou faut-il une réflexion plus collective ? 
Une réflexion collective à l’échelle des unités va bientôt se mettre en place à l’échelle de 
l’université Rennes 1 pour la préparation de l’évaluation du prochain contrat quinquennal.  
Faut-il penser l’UMR actuellement ou la projeter en 2022 ? 
Sandrine Lefranc a posé la question de rapprochement avec l’IODE ou ESO. 
Pour la direction, la seule stratégie pour l’UMR c’est l’excellence : activité contractuelle 
renforcée, internationalisation, interdisciplinarité (avec les sciences dures)… 
La politique de communication est là pour renforcer cette stratégie.  
 

- Questions diverses  
Question sur la prochaine AG du laboratoire, proposition de la faire à Lannion, pas retenue en 
raison de la logistique et d’un départ matinal de Rennes. Elle se déroulera en 2019, lieu et date 
à fixer. 
 
Proposition d’organiser un séminaire autour de la formation/l'éducation en politique, instigué 
par Guillaume Sabin.  Il s'agirait ensuite de relancer les ateliers de la recherche, peut-être en 
fléchant le prochain atelier sur la question de l'engagement (à confirmer). 
 
Les doctorants font part au conseil d’unité d’une nouvelle Cotisation CVEC (Contribution de 
Vie Etudiante et de Campus) mise en place par le gouvernement à la rentrée 2018, d’un 
montant annuel de 90 €. La loi prévoit qu'elle est collectée par les Crous. D'un montant annuel 
de 90€, on peut y être asujetti·e ou en être exonéré·e en fonction des cas. 
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La création de la CVEC s’accompagne de la disparition de la cotisation annuelle pour la sécurité 
sociale (217€ en moins) et la baisse de 21€ des droits d’inscription à l’université, et ce, dès la 
rentrée 2018. À partir du 1er juillet 2018. 
 
 
 


